

# El Liberal

## Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

## Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 14 Noviembre de 1893.

N.º 3.691

## CORREO DE HOY

### Garta

DE UN GENERAL DEL REY DE ESPAÑA  
A LOS... RIFEÑOS

La carta, que comienza con un humilde ruego, dice de esta manera: «Al jefe del campo fronterizo — Os ruego deis lectura de la adjunta carta á los cabos de kabilas para que la comuniquen á los rebeldes y puedan en su vista ajustar su conducta como juzguen conveniente. — Melilla 5. — M. Macías.

Dios os guarde: Antes de atacaros quiero sepáis que estoy aquí, y que soy gobernador de Melilla y gobernador general de todas las fuerzas de S. M. el rey D. Alfonso XIII (que Dios guarde).

España tiene perfecto derecho á construir el fuerte de Sidi Guariach, porque está en territorio suyo, estipulado por los tratados, y este fuerte lo construirá aunque lo tratara de impedir el mandó entero.

Tengo aquí muchos batallones. Si miráis á este puerto, veréis diariamente llegar refuerzos y pertrechos de guerra de todas clases, y así que lo pida á mi rey, vendrán cuantos sean necesarios para castigar vuestra rebelión incomprensible, desprovista de todo derecho.

Así lo reconocen todas las naciones que condenan vuestra actitud. Así lo reconocerá el sultán.

Ya me conocéis y sabéis que lo justo y lo honrado han guiado siempre mis actos, y que el derecho de todos fué siempre por mí respetado; nada me arredra más que proceder mal. Así, repito, que antes de atacaros, quiero avisaros que mañana, cuando me encontréis en el campo de batalla, y seáis derrotados con pérdida de familias y haciendas, penséis que la responsabilidad es sólo vuestra.

Tengo la paz en una mano y la guerra en la otra. Escoged. La razón está de parte de España. Confío que el Dios de la guerra me dará la victoria. — Manuel Macías.

El gobierno y el ministro, por otra parte, han aprobado la carta en Consejo de ministros, y acordado que se dé á la prensa. Tenemos, pues, que mientras el gobierno negociaba como era debido con el sultán, y recibía de él la respuesta que tanto efecto ha hecho en la Bolsa, ha emprendido directamente otra negociación con los rifeños rebeldes, que no tienen representación ninguna legítima.

Los moros aceptaron el ruego que se les dirigía en esta carta y asistieron á la conferencia; pero ya se sabe que nada á resultado de ella, y que hubo que romper el fuego de cañón desde nuestros fuertes y nuestros barcos.

Han debido, pues, considerar los rifeños como una jactancia la amenaza del general español, puesto

que hasta ahora nadie ha ido realmente á buscarlos en el campo de batalla, ni se ve próximo el día en que se los busque, siendo ellos exclusivamente los que nos han buscado.

De esta triste gestión, tan poco adecuada para mantener nuestro decoro y nuestra honra militar ante las hordas del Riff, el general Macías, de acuerdo con el gobierno, no ha obtenido otra ventaja positiva que la de introducir sin peligro en los fuertes algunos convoyes que tenía preparados.

El país juzgará.

(El Mercantil Valenciano.)

## Últimos telegramas

Roma 10.

El director del periódico *Il Popolo Romano* Sr. Chauvet y el Sr. Gallina, inspector general que fué de aduanas, acaban de ser detenidos.

El juez de instrucción los implica en la escandalosa causa formada por indebida devolución de resguardos de primas de exportación á una casa comercial.

Santa Cruz de Tenerife 10.

A la una de la madrugada fondeó en este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica «Antonio López», conduciendo á bordo al capitán general de este archipiélago D. Federico Esponda.

La causa del retraso en la llegada del vapor ha sido debida á un accidente personal á su salida de Cádiz.

El general Sr. Esponda desembarcó á las ocho de esta mañana, haciéndole los honores debidos á su alta jerarquía militar.

Una concurrencia distinguida y numerosa llenaba los muelles y el trayecto hasta la capitánía general.

La multitud dió entusiastas vivas á España y al ejército.

El general recibió á las comisiones que fueron á cumplimentarle.

Madrid 11, 7 n.

París.—Asegúrase que sir Drumont Wolff, embajador de la reina Victoria en Madrid trae instrucciones de su gobierno para llegar á una próxima solución de la cuestión de Marruecos, hallándose hasta autorizado para ofrecer á España la retrocesión de Gibraltar con tal que Tánger pase á ser una posesión inglesa.

Las Cámaras se reunirán el próximo martes, estando ya muy animados los salones del Palacio de Borbón.

El *Diario Oficial* publicó ayer la orden del día de la primera sesión.

Los socialistas se proponen interpelar inmediatamente al gobierno, siendo el tema de la primera interpelación de la huelga del Pas de Calais.

Asegúrase que Mr. Casimir Perier será reeligido presidente de la Cámara habiendo retirado su candidatura los señores Lockroy y Brisson.

Los insurrectos del Brasil han vuelto á bombardear la ciudad de Río Janeiro.

La explosión que causó la muerte de los tres marinos ingleses, ocasionó también la de 60 insurrectos.

Ha disminuído algo el número de huelguistas de Marsella, habiendo podido reanudar sus servicios algunas compañías de tranvías.

En cada tranvía que circula van cinco soldados armados con fusil y bayoneta. Las detenciones son numerosas.

Se ha celebrado en Baviera el matrimonio de D. Miguel de Braganza con la princesa Teresa de Leewenstien.

Se trata de elevar en Magenta una estatua al mariscal Mac-Mahón.

Telegrafian de Río-Jainero que en la isla del Gobernador ha volado un polvorín perteneciente á los insurrectos, pereciendo treinta soldados.

Se ha abierto una suscripción para las víctimas de la catástrofe de Santander, habiéndose suscrito por cien francos casi todos los directores de los periódicos.

Londres.—Se ha celebrado un *meeting* anarquista, en el que se ha defendido el crimen de Barcelona, diciéndose que es el primero de una larga serie.

El vapor de guerra español «Reina Mercedes», que transporta los fusiles Mauser desde Bremen á Melilla se ha refugiado en el puerto de Plymouth á causa del temporal.

Madrid 11, 8'25 n.

La prensa, á falta de noticias de Melilla, sigue discutiendo la carta del general Macías.

Por regla general se la censura.

Los ministeriales dicen que gracias á esa carta se ha acentuado la guerra civil en las kabilas, entre las que defienden la paz y las que quieren la guerra.

La opinión es que las operaciones en grande escala tardarán aún á empezar, porque se hace con lentitud el envío de fuerzas de reserva, de municiones y de material de guerra, y no se quiere empezar hasta que estén remitidos todos los elementos.

Algunos atribuyen la lentitud en el envío de recursos al propósito de resolver el conflicto por medio de la diplomacia.

Madrid 11, 9 n.

Esta mañana ha llegado á Madrid el señor Gamazo.

Después ha visitado á la regente, explicándole las horrosas escenas que ha presenciado durante su estancia en Santander y dándole algunas noticias de la espantosa catástrofe.

También le ha llevado varias fotografías de Santander después de la explosión del «Cabo Machichaco», explicándole sobre los plomos la situación de la bahía de la capital montañesa y la del muelle Maliano.

Madrid 11, 10 n.

Según los telegramas oficiales, no ha ocurrido novedad en Melilla.

Continua haciéndose fuego lento de cañón contra el campo rifeño.

El «Condé Venadito» escolta un barco inglés que se cree lleva contrabando de armas para desembarcarlas en la costa marroquí.

En las kabilas reina desaliento, y se dice que han iniciado su retirada hacia el interior del Riff.

Madrid 11, 10'15 n.

El Sr. Sagasta despachará con la regente durante la semana próxima.

Hoy han circulado rumores alarmantes, asegurando que se había levantado otra partida en nuestras posesiones de las Antillas.

El rumor es completamente inexacto.

En virtud de exhorto judicial han sido detenidos en Madrid tres individuos muy conocidos por sus ideas anarquistas.

En las cercanías de Barcelona se han reunido varios anarquistas, colocando bajo dosel al hijo de Pallás.

El balance del Banco arroja un aumento de once millones y medio en billetes.

Madrid 12, 2 madrugada.

El periódico *Le Jaur* publica un artículo de Carlos Lamont en el que contesta á Fourniere, quien ha pretendido explicar el crimen de los anarquistas de Barcelona.

Carlos Lamont dice: «Vosotros escribís y el anarquista obra, pero en sus bombas hay algo de vuestra tinta».

El Consejo de ministro ha acordado proveer siete vacantes al generalato: una de teniente general, dos de generales de división y cinco de generales de brigada.

Esto sin perjuicio de dar ascensos por los méritos de guerra durante la campaña.

Para la vacante de teniente general será nombrado el Sr. Almeda.

El Sr. Zapico será nombrado general de división, designándose para la otra plaza al más antiguo de la escala.

Las cinco vacantes de generales de brigada corresponden á artillería, ingenieros, caballería, Guardia civil é infantería.

Cuatro de ellas se concederán por antigüedad.

La restante, prescindiendo de tal requisito, será para el Sr. Casellas, coronel del regimiento de Africa.

No hay noticias de Melilla.

El gobierno desconfía de la nota de sultán.

Ha resuelto activar las operaciones y dar una batalla decisiva antes de que se convenga en la paz.

El ministro de la Guerra ha ordenado al general Macías que emprenda obras de fortificación en el campo de Melilla para proteger la construcción del fuerte Sidi-Guariach.

Con este objeto han salido de la plaza dos compañías de zapadores y fuerzas del Disciplinario.

A consecuencia de la muerte del caudillo rifeño Ben Adela, se han retirado del campo de operaciones varias tribus que contaban unos 20.000 hombres.

Madrid 12, 3'30 mda.

El número de kabilas rebeldes disminuye cerca de Melilla.

Se asegura que los moros han tenido hasta ahora 300 muertos y 700 heridos.

Hoy han hecho los moros algunos disparos contra los españoles, contestando al fuego lento de nuestros cañones.

El teniente de artillería Sr. Soler ha resultado herido.

Madrid 11, 10'50 n.

Todas las legaciones europeas de Tánger están de acuerdo con España en lo que respecta al mantenimiento del *statu quo*.

No se oponen tampoco a que España ocupe el terreno necesario para llevar a efecto las operaciones militares, en el caso de que diera comienzo una campaña formal.

El sultán ha enviado cien emisarios al campo rifeño con objeto de que los moros cesen sus hostilidades contra los fuertes españoles y la plaza de Melilla.

En el caso de que las kabilas no obe-

deciesen la orden del sultán iría el ejército de éste para imponerles la obediencia. Muley-Hassan continúa en Tafílete. Un anarquista francés ha declarado que la catástrofe de Barcelona es la primera de la serie de las que ocurrirán en España.

Madrid 11, 11-30 n.

En el Consejo de ministros celebrado hoy se han tributado elogios á las autoridades de Santander.

Acordóse activar la construcción del muelle de aquella capital y dar gracias por su generosidad á las personas que han hecho donativos para atenuar de algún modo las desgracias ocasionadas por la explosión.

En el Consejo se ha dado cuenta de la muerte del jefe de la caballería de los rifeños.

En Málaga hay dispuesto mucho material de artillería para embarcarse en dirección á Melilla en cuanto se les dé la orden.

Madrid 11, 11-45 n.

El Sr. Salmerón ha dado una conferencia en el Círculo Mercantil.

Extendióse en consideraciones sobre la moralidad pública, diciendo que las circunstancias, tan tristes y difíciles para la patria, le imponían el deber de obrar antes que hacer discursos.

Atacó energicamente la conducta del gobierno de la Restauración, que conjura sus actos de abandono é ineptitud con los de la naturaleza para hacer más desdichada á nuestra patria.

Combató al anarquismo, considerando sus actos como consecuencia de las inmorales actuales.

Terminó excitando á todos á fijar su atención sobre los problemas político-sociales para llegar á realizar la redención del ideal.

El notable discurso del Sr. Salmerón ha sido aplaudidísimo.

Madrid 12, 12-30 mad.

Ha fallecido el exalcalde de Santander, Sr. Pedraja, á consecuencia de las heridas con que resultó el día de la catástrofe.

La población se va tranquilizando paulatinamente.

Algunos vecinos regresan ya á la ciudad.

## La exposición de Chicago

De una interesante carta del reputado publicista y letrado cubano D. Raimundo Cabrera, tomamos los siguientes datos sobre *El Palacio de manufacturas* de la Exposición americana:

El palacio de manufacturas es por sí solo una maravilla. Es el edificio de un solo cuerpo más grande que se haya construido en el mundo. Bajo su techo cabrían anchamente nuestro palacio de Ayuntamiento, la Plaza de Vapor, el palacio de Aldama, la casa de la marquesa de Villalva, el Hotel de Inglaterra, el teatro de Tacón y todavía quedaría espacio para colocar otras construcciones iguales. Y no es extraño si las guías nos dicen que cabrían allí—y la propia inspección lo confirma—el palacio de las maquinarias que se construyó en París, en el que á su vez podían alojarse el Arco de la Estrella y la Columna Vendome. Tiene este «monstruo arquitectónico» 1.687 pies de largo, ó sean 562 varas, 787 pies de ancho, 262 varas, ó sea una superficie de 147.244 varas cuadradas. Es tres veces más grande que la catedral de San Pedro en Roma.

El Auditorium, que es una inmensa construcción de piedra, un teatro que honra á Chicago y á los Estados Unidos, cabría veinte veces en el Palacio de las Manufacturas. Podrían construirse en su área mil casas de ocho varas de frente por diez y seis de fondo cada una. Esto es un pueblo.

Caben en su recinto 300.000 personas, en las ceremonias de inauguración del certamen se sentaron comodamente en el salón central 75.000 concurrentes.

El techo sostenido por grandes arcadas de hierro, sin ninguna columna de apoyo en su centro, tiene 245 pies de altura, ó sean más de 81 varas.

Las murallas exteriores son de 66 pies de altura; los arcos de hierro del techo pesan 12 millones de libras y las planchas de zinc de su cubierta dos millones.

En el piso solo de esta habitación se consumieron tres millones de pies de madera y dos fragatas de clavo.

El coste de la construcción fue de 1.700.000 pesos.

Y no obstante la abrumadora grandeza del edificio, resulta bello y gracioso á la vista del observador.

No hay desarmonía ni incorrección en los detalles.

En primer lugar, lo adorna y hace resaltar su magestuosa grandeza el paisaje exterior. El lago central lo rodea por tres de sus lados, dando espacio á los paseos y jardines y á los puentes que lo comunican con los palacios de la Electricidad, del Gobierno, con el salón de Música y el Persistido y con la isla de los Bosques y al otro lado el inmenso y siempre azul y poético lago de Michigan.

La cúpula monstruo que forma el techo, surge airosa de la prolongada línea de columnas, arcadas cornisas y pabellones centrales y de las esquinas que rodean el palacio y que con sus bajos relieves, molduras, estatuas é inscripciones completan, rematan y embellecen la noble estructura.

Al penetrar por una de las grandes puertas principales, cuyo arco tiene 80 pies de altura y 40 de ancho se siente esa emoción especialísima que produce la vista de todo lo que es realmente grande: algo que entusiasma y abruma á la vez: una intuición secreta é inevitable, á que es imposible sustraerse: mezcla de valor y de temor, de resolución é indecisión: como si se estuviera á orillas de un abismo y á la vez en puesto seguro: ó llamado á cruzar un largo camino que se vacila en recorrer, en suma, el ánimo se halla frente á lo estupendo y lo maravilloso y se necesita de cierto intervalo de reposo y de recapitulación para darse cuenta de que si es individualmente es uno pequeño ó insignificante en medio de tanta grandiosidad, colectivamente se ha producido aquello mismo cuya inconcebible magnitud nos deja atonitos.

No intentaré describirle—ni podría hacerlo—todo lo que se guarda y se exhibe en la gigante construcción.

Las manufacturas del orbe entero están allí: las de los países civilizados y las de los semicivilizados, porque en la Exposición de Chicago ó sea de la Unión Americana, que vive en paz con todas las naciones, los pueblos se han dado cita y han concurrido sin celos, sin rivalidades y sin odios monárquicos.

Y lo han hecho de tal manera, que el Palacio de Manufacturas, con ser tan grande, ha sido poco para llenar las demandas de terrenos y á tal extremo, que muchas exhibiciones de artículos manufacturados que allí no cupieron se llevaron al edificio de Antropología y otros.

Cada nación ha construido allí su pabellón y se ha esmerado en presentarlo de la manera más artística y ostentosa: estas construcciones están alineadas á lo largo de las dos grandes avenidas centrales que se cortan en ángulo recto en el medio, y de otras avenidas menores formando cuadros ó bloques regulares. Los visitantes pasean de este modo cómodamente por las calles que forman las numerosas exhibiciones respectivas y tienen fácil acceso á cada uno de ellas, haciéndose la ilusión—que tiene visos de realidad—de que visita las naciones del mundo.

En estos pasos es muy frecuente oír frases de este tono entre los amigos que se encuentran:

—¡Vamos á Francia!

—Salgo de Alemania

—¡Ya he estado en Australia!  
—¿Estuvo usted en Japón?  
—No deje usted de ir á la República Argentina.

Y es cierto: cada kiosko ó pabellón de aquellos enseña los progresos, las riquezas ó los esfuerzos manufactureros de cada nación del globo: se oye en cada uno de ellos el idioma de los distintos pueblos expositores y en el espacio de pocas horas bajo el techo del magno edificio de las Manufacturas se ha recorrido el universo con la acción, con el pensamiento, con los sentidos, con el estudio y la imaginación.

Francia es la que más interesa y fascina en este edificio: en sí mismo, su ornamentación, la rica colección de gobelinos, sus muebles, sus bronce, sus joyas, sus muestras de vestidos, hasta su perfumería, todo resalta por el gusto exquisito é indisputable que le ha dado prioridad en todo lo que es moda, arte y fantasía.

Pero cada pueblo tiene su sello, su carácter distintivo.

Los pabellones alemán é inglés atraen en otro orden la atención, por la suntuosidad, por la riqueza y gusto de sus adornos y de sus producciones, que no quedan deslucidos con ninguna otra.

El Japón y la China tienen sus kioskos típicos de maderas labradas é incrustadas y de interesantes exhibiciones.

Italia y Rusia no se quedan atrás en esta brillante manifestación de las manufacturas, y en cada sección de los demás pueblos se encuentran, en mayor ó menor grado, señales interesantes del esfuerzo y del progreso humano en la infinita variedad de sus labores.

Los estados de la República norteamericana enseñan los prodigiosos adelantos de sus manufacturas, nacidas ayer con el pueblo en que se desarrollan, casi en la infancia, y sin embargo, pujantes, á un grado de desenvolvimiento que compiten con las de los pueblos de la vieja Europa. Solo en joyería, la valiosísima exhibición de Tiffany, de New York, podría en este orden sostener la competencia con la europea.

Visité—como lo hice siempre con interés en cada edificio—el pabellón español: allí vi—lo más notable—dos jarrones de bronce con relieves é incrustaciones de oro, fabricados en Madrid, que han atraído mucha atención, y los ricos tegidos catalanes, reputados con los ingleses los mejores del mundo.

En los anaqueles busqué manufacturas de cubanos y volví á ver el tocador de mármol que en *Aires d'a Mina Terra* exhibió un modesto y laborioso artista: el Sr. Tricornia.

Y como producto científico, un lindo estuche que contenía muestras de la celebrada Emulsión Creosotada del ilustrado doctor D. Francisco J. Rabell, residente en Santi Spiritus, que, según me afirmaron, obtendría premio por su excelencia.

Pero tengo que decirlo con mi habitual crudeza, y por más que estas verdades se quieran oscurecer por otros y resulten amargas en el medio en que vivo, más apasionado que justiciero. El pabellón español resulta pobre: ocupa menos espacio que otros europeos, ó americanos, ó asiáticos; la suntuosidad y el gusto que descuellan en otras secciones, no tiene allí alojamiento; el número de artículos exhibidos es menor en comparación al de los de otros pueblos de menos importancia.

Uno de los encargados de los productos catalanes, el Sr. Soler, que me atendió con exquisita cortesía, se lamentaba de estas pésimas condiciones, que atribuía á la escasez de recursos de que dispuso la comisión y á defectos y descuidos del plano de construcción.

Muchos de los efectos exhibidos no podían verse, porque los anaqueles estaban en rincones completamente oscuros: tanto que se estaban haciendo gestiones para obtener que en pleno día se iluminara se con luces eléctricas las habitaciones del pabellón.

Al dejar, después de una primera visita, el maravilloso palacio de las Manufacturas, para cuya descripción, como dice muy bien el ilustrado escritor Bolet Peraza, «es preciso ensanchar la medida imaginativa de las proporciones así como el caudal expresivo de la lengua» meditaba yo en la suma de esfuerzo humano que todos los objetos allí acumulados representan.

¡Cuánta labor y cuánta riqueza!... ¡Qué proceso tan largo y tan fatigoso en el desenvolvimiento de las industrias humanas!

Y una cifra enorme, como es enorme el edificio que te he descrito, sintetizaba todas mis reflexiones.

El Palacio de las Manufacturas enseña á los visitantes de la Exposición de Chicago, en sus 145.000 varas cuadradas, una suma de artículos manufacturados estimados en ciento cincuenta millones de pesos.

Si hay aquí quienes no se admiran de esa fabulosa Exposición y se recrean describiendo una colección de canchales exhibidos impropriadamente por la Comisión española en el palacio de transportes, no es culpa mía.

Que el que tenga ojos vea, y que los ciegos sigan por su desgracia en las sombras.

## MAHÓN

### CASINO UNIÓN REPUBLICANA

#### CONFERENCIA

El próximo jueves tendrá lugar en este casino una reunión de propaganda electoral en la que harán uso de la palabra varios Sres. socios.

Se convoca á los Presidentes de las secciones y á los individuos de las mismas que deseen asistir, á la reunión electoral que se celebrará en este casino mañana miércoles á las nueve de la noche.

Se convoca á una reunión que tendrá lugar á las 9 de esta noche para los que tomen parte en la empresa de bailes para tratar de asuntos que les interesan.

Mahón 14 Noviembre 1893.

#### —La Comisión.

La Junta Directiva del Casino ob Unión republicana, aprobó ayer la contrata efectuada con el Sr. Segre para que la Compañía de ópera italiana de que es empresario y que ha de actuar en el Teatro Principal dé ocho funciones en dicho coliseo á cuenta del Casino.

Las funciones tendrán lugar los sábados.

Hemos recibido atenta esquila de D. Antonio Roca en la que nos invita á visitar la quinta Torre alta con objeto de oír el litófono inventado por dicho Sr. y del que nos hemos ocupado ya en otro número de EL LIBERAL.

Agradecemos vivamente la invi-

tación del Sr. Roca que procuraremos aprovechar.

Con una concurrencia tan numerosa como el anterior, tuvo lugar el sábado en el Teatro Principal la primera representación en esta ciudad del magnífico drama "La Dolores". La nueva creación de Felú y Codina gustó muchísimo, como no podía menos de suceder, al público para al que la obra era completamente desconocida, como gustó también la interpretación que la cupo siendo aplaudidos todos los artistas y muy especialmente el señor Graells y llamados a la escena al final del drama.

Una señora sola, hizo desternillar de risa á los concurrentes que salieron complacidos de la función.

Para el sábado se anunció la bellísima producción del inmortal Calderon de la Barca "La vida es sueño". Estamos seguros que no faltará concurrencia.

El sábado tuvo lugar la anunciada conferencia en el "Casino de Unión republicana". Hicieron uso de la palabra los Sres. Roselló, Orfila y Gavilán tendiendo todos los discursos á un mismo fin, el de la importancia de las elecciones municipales y la necesidad y el deber que tiene el partido de acudir á las urnas disputando todos los puestos disputables ya fuesen mayorías ya minorías á la vez. Los oradores fueron muy aplaudidos.

El salon del casino presentaba la novedad de estar iluminado con diez lámparas Auer que despedían una luz tal que cuantos concurren estuvieron contestes en que no había otro salon en Mahón tan bien iluminado como el del Circo y con tan poco coste, puesto que las diez lámparas no consumen en total mas que 25 centimos de peseta por hora.

En el nombramiento de interventores que tuvo lugar anteayer en las Casas Consistoriales dió el siguiente resultado:

DISTRITO 1.º

Sección 1.ª.—Casas Consistoriales

- D. José Perez Bocca.
- » Juan Bañuls Benejan.
- » Joaquín Gahona Carreras.
- » Antonio Orfila Carreras.

Sección 2.ª.—Casa Misericordia.

- D. Vicente Carreras Orfila.
- » Joaquín Gahona Orfila.
- » Jaime Seguí Mir.
- » Francisco Mora Lozano.

Sección 3.ª.—Escuela de niñas de la calle de Sta. Escolástica.

- D. Antonio Enrich Sintés.
- » Guillermo Gomila Cardona.
- » Jorge Hernandez Reurrer.
- » Manuel Oribe Valiente.

DISTRITO 2.º

Sección 4.ª.—Teatro

- D. Gaspar Bisbals Nater.
- » Juan Tatzó Gelabert.
- » Antonio Alegre Olivés.
- » Francisco Morro Coll.

Sección 5.ª.—Escuela de niñas calle de San José.

- D. Antonio Catalá Florit.
- » Juan Femenias Morillo.
- » Francisco de P. Torrent.
- » Antonio Palliser Prieto.

Sección 6.ª.—Circo Colón.

- D. Juan Villalonga Mascaró.
- » Francisco González Tuduri.
- » Juan Olivés Cardona.
- » Mateo Ponsetí Olivés.

DISTRITO 3.º

Sección 7.ª.—San Luis.

- D. Antonio Seguí Cardona.
- » Francisco Orfila Pons.
- » Miguel Serra Vilardela.
- » Francisco Tuduri Carreras.

Sección 8.ª.—Llumesanas.

- D. Rafael Tuduri Sintés.
- » Antonio Carreras Olivés.
- » José Pons Florit.
- » Pedro Pons Vidal.

Sección 9.ª.—San Clemente.

- D. Alberto Seguí Carreras.
- » Pedro Carreras Gomila.
- » Francisco Pons Pons.
- » Rafael Pons Mascaró.

DISTRITO 4.º

Sección 10.ª.—Escuela de niños calle del Castillo.

- D. Sebastian Fornaris Taltavull.
- » Juan Seguí Fuxá.
- » Gabino Sirvent Sarrió.
- » Vicente B. Sintés Riudavets.

Sección 11.ª.—Escuela de párvulos, calle del Carmen.

- D. Pedro Orfila Subirats.
- » Juan Alzina Fuster.
- » Vicente Ruiz Vert.
- » Juan Salom Pons.

Sección 12.ª.—Escuela de niñas plaza del Claustro.

- D. Lorenzo Orfila Pons.
- » Francisco Sampol Bagur.
- » Eduardo Cabiró Mora.
- » Juan Clar Orfila.

Los vapores *Nuevo Mahón* y *Menorquin* han sido contratados por el Estado, para hacer un viaje desde Barcelona á Melilla con el objeto de conducir tropas. Dicese que el vapor *Leon de Oro* sustituirá interinamente al *Menorquin* en el servicio de correos.

Relación de los pasajeros salidos en la mañana del domingo á bordo del vapor "Menorquin."

Para Alcudia

D. Pedro Gusi, Miguel Caral, José Roger, Juan Vidal, Margarita Bartó y cuatro mas Juan Guinera, Sebastian Sanchez, Francisco Timoner, Juana M. Femenias, Margarita Civellá, Margarita Ferrer, Andrés Beltrán, Ana Beltrán, Tomás Paeras, Margarita Martí, Juan Forteza

Para Barcelona

D. Anselmo Molina é hija, Angela Virgilia, Francisco Conforto, Gerónimo Reuz, J. E. Seguí Oliver, Julian Vega, Rafael Vives, Sinforosa Garcia, Francisco Cardona, Gabriel Marí, Juan Martí, Arturo Sintés.—Total 33.

Relación de los pasajeros llegados en la mañana de hoy á bordo del vapor correo "Correo de Cartagena, procedente de Palma:

Un Sr. oficial, D.ª Francisca y Juana Camps, Ricardo Sintés, Francisca Morey y un hijo, Antonio Rivé, Ana Pons, Antonio Sol, Miguel Terrasa, Agueda Bosch, Rafael Serra, Miguel Arbona, Bartolomé Marí, Francisco Riera, Juana Gays, un cabo artillería, un soldado, Gadiel Mateo, Jorge Juan, un guardia, esposa é hijo, dos soldados, Miguel Caudetell, un guardia civil, Antonio Llabrés, un carabinero y esposa.—Total 30.

SOCIEDADES

Sociedad filantrópica El Consey

Se convoca Junta General extraordinaria para el 19 del que cursa á las 11 de la mañana, al objeto de discutir y aprobar varios artículos reformados y añadidos en el Reglamento.

Todos los afiliados á ella y desean enterarse, están en poder del Conserge dichas reformas. Dado el caso de no reunir número suficiente de Socios, se hará una segunda convocatoria el día 26 del mismo á la misma hora que la antedicha.

Mahón 12 Noviembre 1893.—El Secretario, B. Sariego.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 15 Miércoles

Santa Gertudis y San Eugenio primer arzobispo de Toledo mártir.

Sale el Sol á las 6'44.—Pónese á las 4'45.  
Luna: sale 1'31 T.—Pónese 10'57 N.

Crónica marítima.

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 12

De Tangarot vapor griego *Ceppalonia*, cap. Mr. Micoló Papala, con 19 trip. y trigo.

De Barcelona vapor noruego *Bergeu*, cap. Mr. Geleu, con 18 trip. y trigo.

Día 13.

De Mayagües corbeta española *Maria*, cap. D. José Cisá, con 9 trip. y carga general.

Día 14.

De Palma vapor-correo *Correo de Cartagena*, cap. D. Francisco Picó, con 16 trip., 29 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 13.

Para Barcelona vapor griego *Parthenon*, cap. Mr. D. Regemis, con 21 trip. y trigo.

PLATO DE POSTRE

Gedeón, que ahora se ha dedicado á las observaciones psicológicas, no acaba de forinar idea exacta sobre el carácter de la mujer á quien adora.

De repente, sin embargo, tiene una ocurrencia admirable: la de someter al exámen de un grafólogo una epístola de su adorado tormento.

Pero, por no faltar á su discreción acostumbrada, no le lleva una carta original, sino una copia escrita por él.

\*\*

Una florista á un poeta en el pórtico de un teatro:

- Tome usted unos pensamientos.
- No quiero; déjeme en paz.
- Tómelos usted, que buena falta le hacen.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 13, 6'15 t.

La plaza y los fuertes de Melilla continúan cañoneando á los moros los que contestan con un nutrido tiroteo.

Han desembarcado los regimientos de Saboya y San Fernando.

Se han efectuado nuevas prisiones de dinamiteros en Barcelona.

El infante D. Antonio se ha despedido de la reina regente marchando inmediatamente á Melilla.

Madrid 14, 10'50 m.

Han desembarcado en Orán 200 hebreos procedentes de Melilla.

Se dice que las kabilas de Muluya acuden á prestar apoyo á los rifeños.

FABRA.

BANCO DE MAHON  
BOLSA DE BARCELONA

Madrid 13, 4'30 t.

4 por 100 interior . . . . .	64'77
4 por 100 exterior . . . . .	74'60
4 por 100 amortizable . . . . .	00'00
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	105'00
Id. id. 1890 . . . . .	94'00
Banco Hispano Colonial . . . . .	77'50
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	22'30
F. Norte . . . . .	28'15
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	54'00
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	30'12
Id. Almansa . . . . .	60'87
Campaña Transatlántica . . . . .	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior . 16 rs. vn. paga alcista.  
Exterior . 00 " " " "

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 14—Boisín 9'30 m.

4 por 100 interior . . . . .	62'70
4 por 100 exterior . . . . .	75'70
Amortizable . . . . .	00'00
Cubas 1886 . . . . .	105'00
Cubas 1890 . . . . .	00'00
Coloniales . . . . .	38'35
F. Norte . . . . .	28'10

Madrid 11, 1'00 mad.

4 por 100 interior . . . . .	64'95
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	60'50
London 4 por 100 Exterior . . . . .	99'03
Paris 4 por 100 Exterior . . . . .	60'30

Anuncios.

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado á esta ciudad el fiel contraste de esta provincia D. Antonio Sol, se anuncia al público para los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico decimal se presenten desde mañana hasta el 23 del actual en el piso bajo de las Casas Consistoriales de 8 á 12 de la misma y de 2 á 4 de la tarde con el objeto de contratar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de S. Luis, S. Clemente y Llumesanas que no presenten al contrastar las pesas y medidas abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos puntos con el mencionado objeto.

Mahón 14 de Noviembre de 1893.  
D. Moysi.

Alcaldía de Mahón

Elecciones

En consonancia con lo que dispone el artículo 18 del Real Decreto de adaptación ds 5 Noviembre 1890, el próximo domingo día 12 del corriente a las ocho de la mañana se reunirá en sesión pública en las Casas Consistoriales la Junta municipal del Censo electoral de este término con el fin de proceder a la declaración de candidatos y nombramiento de Interventores y Suplentes de las mesas de las doce secciones en que se halla dividido este municipio, para la elección de Concejales que debe tener lugar el domingo inmediato 19 del propio mes conforme a lo ordenado por Real Decreto de 25 Octubre próximo pasado.

Lo que se anuncia al público a los efectos correspondientes. Mahón 10 Noviembre 1893.—Damián Moysi.

Sanidad

El miércoles 15 del actual de 10 a 12 de la mañana se vacunará gratis para los pobres en los bajos de las Casas Consistoriales; y de 3 a 5 de la tarde de dicho día en el Hospital Civil.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 13 Noviembre 1893.—Damián Moysi.

Se desea vender a renta vitalicia la casa núm. 72 de la Calle Cos de Gracia; para su ajuste podrán dirigirse a la misma casa, ó en la Calle San Fernando 29.

Para vender

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.

Informará el conserje del casino Coasey.

Alcaldía de Mahón

La recaudación de Contribuciones de esta localidad en comunicación de 8 del actual me dice lo siguiente:

«Pongo en conocimiento de V. que en esta fecha ha terminado el plazo voluntario para la recaudación del segundo trimestre de 1893-94 de las contribuciones Territorial e Industrial. En su virtud y con arreglo a lo dispuesto en el artículo 12 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888, le ruego se sirva poner en conocimiento del público que durante los diez primeros días del mes de Diciembre próximo se admitirá a todos los contribuyentes de este Distrito el pago de sus cuotas sin recargo en la oficina que esta Recaudación tiene establecida en Mahón calle de la Infanta núm. 8.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.

Mahón 13 Noviembre 1893.—El Alcalde, D. Moysi.

Academia de Preparación y Repaso

de todas las asignaturas que constituyen el bachillerato y a más las del curso preparatorio de las Facultades de Medicina, Farmacia y Ciencias físico-naturales.

Las explicaciones se adoptarán en un todo a los programas oficiales.

Honorarios médicos

Moreras, 26

Banco de Mahón

Este Banco compra desde hoy el cupón de 1.º enero próximo de los valores del Estado y locales.—Mahón 10 noviembre 1893.—Por el Banco de Mahón el Director Gerente, J. J. Rodríguez.

En venta

Lo están las casas situadas en esta ciudad,

dad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Subastas

El día 20 del corriente, a las 11 de la mañana, se venderán en licitación verbal, a voluntad de su dueño, las fincas siguientes.

- 1.º Una porción de terreno de unas 2 cuarteras 3 barcillas y media, situada en el Camp real del término de Alayor; tiene boyera, pajar y sisterna.
2.º Un campillo de tres barcillas y media en Ratalet de dicho término de Alayor.
3.º Y una viña de 3.350 cepas, contigua a dicho campillo, llamado del Camí.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario n.º 18, donde están de manifiesto los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

El día 26 del corriente, a las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, a voluntad de sus dueños una porción de terreno de cabida de 1 cuartera 1 barcilla y 4 almudes situada en el parage llamado El Marcadalel del término de Mahón, inmediato a la nueva carretera de Ciudadela.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario n.º 18, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

Cambio de domicilio

DON MIGUEL ALENAR

Abogado y Notario

ha trasladado su despacho a la calle del Castillo n.º 63, Mahón.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

No habiendo podido salir el vapor MENORCA el día 4 para Palma como estaba anunciado, a causa de imprevistas dificultades surtidas al botarlo al mar, saldrá Dios mediante el miércoles 15 a las 4 de la tarde admitiendo carga y pasajeros, a los precios publicados.—La Administración.

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno ha acordado pedir a los Sres. Accionistas el penúltimo dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 16, 17 y 18 del actual para verificar el pago en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta n.º 22.

Se servirán los Sres. Accionistas presentar los recibos provisionales que se les expidió al satisfacer el anterior dividendo.

Mahón 11 Noviembre 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

Zapatería la Universal

11 Plaza del Príncipe 11

En dicho establecimiento se expende calzado de todas clases tanto clavado como cosido a precios reducidos. También se fabrica a la medida a gusto del parroquiano, con comodidad, elegancia, solidez y baratura.

11 Plaza del Príncipe 11

de la zapatería los Sres. Roselló, Orta y Gavilán teniendo todos los

Imprenta de Bernardo Fábregues San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

PANADERÍA LA GAVILLA DE ORO

REBAJA DE PRECIOS

El dueño de este Establecimiento participa a sus muchos parroquianos y al público en general, que se expenden en las sucursales del mismo establecidas en esta Ciudad y en Villa-Carlos, las diferentes clases de pan que se elaboran, a los precios siguientes:

- Por cada kilogramo de pan Catalán de primera. Ptas. 0.48
Por cada id. id. Mahonés de primera. 0.46
Por cada id. id. Mahonés de segunda. 0.40
Por cada pan Catalán de 1.ª equivalente a 200 gramos. 0.10
Por cada panecillo. 0.05

SUCURSALES

Table with 2 columns: EN MAHON and EN VILLA-CARLOS. Lists addresses and numbers for various branches of the bakery.

Enemigo de pomposos elogios que a nada conducen creo que la mejor garantía que puedo ofrecer a los consumidores del pan que se elabora en mi fábrica, es el siguiente certificado expedido por los acreditados profesores de medicina y farmacia Sres. Llansó y Hernandez.

D. Federico Llansó, médico-cirujano y D. Mauricio Hernandez, farmacéutico

CERTIFICAN: Que habiendo examinado las muestras de harina y el pan presentado por D. Marcos Mercadal, dueño del Establecimiento «La Gavilla de Oro», resultan ser puras las harinas no conteniendo más que los componentes del trigo sin ninguna clase de mezcla, de manera que el pan que con ellas se elabora ha de ser de buena calidad y altamente nutritivo, conteniendo además por la manera especial de elaboración menos cantidad de agua que el preparado por los procedimientos ordinarios.

Y para que conste a instancia del mencionado D. Marcos Mercadal, firman el presente en Mahón a siete de Octubre de mil ochocientos noventa y tres.—FEDERICO LLANSÓ.—MAURICIO HERNANDES.